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Биоресурсы

Салехардскую рыбу будут поставлять в страны Таможенного союза

Север-Пресс, 25/08/2021
Салехардский комбинат получил право поставлять рыбную продукцию на экспорт. 
Накануне компанию включили в реестр предприятий Таможенного Союза и 
присвоили регистрационный номер.

Сельхозпроизводители из столицы Ямала намерены вскоре наладить поставки в 
Казахстан и Беларусь, а позднее – в Киргизию и Армению. Объемы экспорта могут 
составить миллион рыбных консервов в год, или 240 тонн продукции.

Как сообщил исполнительный директор ООО «Салехардский комбинат» Владимир 
Попов, контракты уже согласуются, и в ближайшие две недели возможна первая 
отгрузка рыбной продукции зарубежным покупателям.

При этом Салехардский комбинат способен увеличить мощности производства в 
несколько раз, а значит, экспорт не повлияет на объемы его продукции на рынке 
Ямала.

Сейчас ямальское предприятие ежегодно перерабатывает более трех тысяч тонн 
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рыбы и выпускает около четырех миллионов банок консервов.

Чтобы попасть в реестр предприятий Таможенного союза, все этапы производства 
на комбинате летом оценили управление Россельхознадзора и служба ветеринарии 
ЯНАО.

В окружном департаменте АПК отметили, что предприятие стало первым на Ямале, 
кому разрешили экспорт рыбной продукции. Увеличение сельхозпоставок за рубеж 
и расширение стран-покупателей поможет региону успешнее выполнять 
реализацию нацпроекта «Международная кооперация и экспорт».

Первоисточник: https://sever-press.ru/2021/08/25/salehardskuju-rybu-budut-postavljat-
v-strany-tamozhennogo-sojuza/

Политика

Путин назвал строительство Северного широтного хода приоритетной 
задачей в Арктике

Федеральное агентство новостей, 25/08/2021
Президент России Владимир Путин обозначил важные задачи в Арктике, среди 
которых значатся расширение инфраструктуры и запуск масштабных проектов 
развития.

Глава государства отметил важность строительства Северного широтного хода. По 
словам Путина, эта задача является приоритетной в Арктике, так как позволит не 
только освоить ресурсы региона, но и простимулировать деловую активность, 
пишет ИА «Север-Пресс».

«Уже сейчас есть целая линейка инструментов и финансовых источников, кстати 
сказать, чтобы приступить к этой работе», — подчеркнул Владимир Путин.

Ранее сообщалось, что Арктику будут защищать новейшие российские самолеты А-
50У. Самолеты станут патрулировать район Северного полюса и участвовать в 
спасательных операциях.

Первоисточник: 
https://riafan.ru/1510135-putin-nazval-stroitelstvo-severnogo-shirotnogo-hoda-prioritetnoi-
zadachei-v-
arktike?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Международные отношения

Торгпреды рассказали предпринимателям Мурманской области об 
экспорте в Данию, Китай и Сингапур

СеверПост, 25/08/2021
В августе состоялась серия мероприятий в формате «Час с Торгпредом». 
Заполярные предприниматели, а также представители регионального 
министерства развития Арктики и экономики и специалисты Центра поддержки 
экспорта Мурманской области приняли участие в онлайн-встречах.

Они пообщались с Торговыми представителями Российской Федерации в 
Королевстве Дания - Ириной Негребецкой, в Китайской Народной Республике - 
Алексеем Дахновским и в Республике Сингапур - Александром Свининым.

Представители компаний из сфер строительства, рыбной промышленности, 
деревообработки и металлопроката обсудили перспективы двустороннего 
сотрудничества в Российской Арктике в области реализации инвестиционных 
проектов, развития экспортной деятельности и двусторонней торговли.

Торговые представители рассказали о механизмах продвижения экономических 
интересов России, о специфике выхода на рынки Дании, КНР и Сингапура, а также о 
существующих барьерах и о поддержке, оказываемой торговыми 
представительствами.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/121373/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наука, культура и образование

Петербургские учёные нашли в ледяных недрах Арктики жидкую 
газонасыщенную воду

Диалог (Санкт-Петербург), 25/08/2021
В среду, 25 августа, в Институте Арктики и Антарктики (ААНИИ) рассказали о 
необычном открытии. При бурении ледяных бугров – так называемых блистеров – 
найденных на архипелаге Северная Земля в Арктике были получены фонтаны 
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газирующего рассола, хотя вода должна была замёрзнуть наглухо.

«Первую группу блистеров высотой до 3 метров мы обнаружили недалеко от устья 
реки Новая. Сначала нужно было убедиться в том, что наличие жидкой воды не 
связано с проникновением сквозь мерзлоту морского рассола. Для этого мы у 
основания одного из блистеров прошли десятиметровую скважину, но не встретили 
даже малейшего признака засоления пород», – рассказывает научный сотрудник 
ААНИИ Никита Демидов.

В институте указали, что для архипелага Северная Земля характерен типично 
арктический климат. Среднегодовая температура здесь колеблется в районе -14 °C, 
толщина слоя вечной мерзлоты – как минимум несколько сот метров, основание 
ледников проморожено. И всё же, как показали работы мерзлотоведов ААНИИ, вода 
в жидком виде способна противостоять замерзанию и в таких экстремально 
холодных условиях.

«Мы нашли воду там, где её быть не должно – зимой, в царстве вечного холода и 
мерзлоты. Предварительно, генезис блистеров и рассола на Северной Земле может 
быть связан с криогенной метаморфизацией подземных вод – то есть с изменением 
их химического состава, а также концентрированием газа при всестороннем 
промерзании подрусловых таликов. Точнее подскажут анализы воды и льда», – 
добавил Демидов.

Образцы рассола отобрали и доставили в Петербург для дальнейшего анализа в 
лаборатории. Находка может расширить фундаментальные представления о 
поведении воды в зоне вечной мерзлоты. Более того – в ААНИИ полагают, что 
изучение блистеров откроет и новые возможности для поиска жизни в 
экстремальных условиях – например, на Марсе.

«Микроорганизмы, обитающие в блистерах, обладают способностью выдерживать 
высокую солёность и низкие температуры. Проявления жидкой воды в мёрзлой зоне 
вместе с её обитателями могут подсказать нам, где и как искать жизнь на Марсе. 
Поэтому интересной частью лабораторных работ с пробами станут 
микробиологические исследования», – добавил учёный.

Наконец, учитывая особенности их среды обитания, микроорганизмы из блистеров 
могут содержать ферменты, которые станут полезными для пищевой и 
косметической промышленности. Сейчас пробы воды и льда отправлены на 
кристаллографический, химический и изотопный анализы.

Первоисточник: 
https://topdialog.ru/2021/08/25/peterburgskie-uchyonye-nashli-v-ledyanyh-nedrah-arktiki-
zhidkuyu-gazonasyshhennuyu-
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В аэропорту «Шереметьево» открыта выставка к 80-летию прихода 
первого союзного конвоя «Дервиш»

Эхо Севера (Архангельск), 25/08/2021
В Международном аэропорту «Шереметьево» в Москве состоялась церемония 
открытия фотовыставки «Дервиш — 80», приуроченной к юбилею прихода в 
столицу Поморья первого союзного конвоя.

Выставку организовало Российское военно-историческое общество при поддержке 
губернатора и правительства Архангельской области. В открытии выставки 
приняли участие научный директор РВИО Михаил Мягков, министр культуры 
Поморья Оксана Светлова, сенатор Российской Федерации Виктор Новожилов, а 
также член президиума Совета ветеранов Северного флота, контр-адмирал Алексей 
Винник.

— Это очень радостно, что пассажиры со всех регионов нашей страны могут 
посмотреть, чем жила наша держава 80 лет назад. Это героическая история, когда 
первый союзный конвой, вышедший из Великобритании, за несколько суток дошёл 
до Советского Союза, до Русского Севера, до Архангельска. 

Там было всего шесть транспортных судов под конвоем боевых кораблей. Они 
привезли важные стратегические грузы: каучук для шин, глубинные мины, чтобы 
охранять наши порты, 1,5 тысячи тонн армейских ботинок (это порядка 400 тысяч 
пар ботинок, которыми можно было обуть целый фронт), олово, чтобы делать 
подшипники. 

Когда мы в 1941 году потеряли многие склады на западной границе, то это была 
большая помощь. И для морального фактора понимание того, что мы воюем против 
общего врага, это было очень важно, — сказал научный директор РВИО Михаил 
Мягков.

На выставке представлены уникальные фотографии из фондов Центрального 
военно-морского музея и Северодвинского краеведческого музея: встреча кораблей 
американской эскадры в 1941 году, английский тральщик и подводная лодка, 
прибывшие в Мурманск в 1942-м, эскадренный миноносец «Гремящий», церемония 
передачи британских подводных лодок СССР и многие другие.

Выставка в «Шереметьево» стала одним из первых мероприятий, посвящённых 80-
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летию прихода в Архангельск первого союзного конвоя «Дервиш».

— На Севере особое внимание уделяется сохранению истории легендарных 
конвоев. В этом году в Архангельске и Северодвинске подготовлен ряд 
мероприятий, которые пройдут с 28 по 31 августа. Это военный парад в акватории 
Северной Двины, концерты, большая научная конференция, посвящённая ленд-
лизу. 

Благодаря фотовыставке в Шереметьево нашу историю увидит большое количество 
людей со всей России. Очень важно, что спустя 80 лет никто не забыт и ничто не 
забыто! — подчеркнула министр культуры 29-го региона Оксана Светлова.

По словам Виктора Новожилова, «Дервиш» — «первая ласточка», проложившая 
исключительно важный для СССР стратегический маршрут военных поставок из 
стран союзников по антигитлеровской коалиции. До 1944 года этот арктический 
маршрут был своеобразным вторым фронтом в борьбе с гитлеровскими силами в 
Арктике. 

Кроме того, в мировую историю северные конвои войдут как уникальный и самый 
масштабный в истории человечества опыт сотрудничества более чем 40 наций в 
борьбе против общего врага — нацизма.

Фотовыставка в аэропорту «Шереметьево» продлится до 5 сентября 2021 года. Она 
расположена в терминале D, напротив стоек регистрации с номерами 90.

Экспозиции, посвящённые 80-летию «Дервиша», открыты в московском парке 
искусств «Музеон» на Крымской набережной, на набережной Северной Двины в 
Архангельске, а также в Северодвинске и Мурманске.

Первоисточник: 
https://www.echosevera.ru/2021/08/25/6125e213eac91265812fb913.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность

Ежегодную экономию в 30 млн рублей даст перевод североморского 
микрорайона Кортик на теплоснабжение от угольной котельной

ТРК Арктик-ТВ (Мурманск), 25/08/2021
Как редакция «Арктик-ТВ» уже сообщала, вице-губернатор Юрий Сердечкин в ходе 
рабочего визита посетил угольную котельную филиала АО «МЭС» «Североморская 
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теплосеть» в микрорайоне Кортик города Североморска. В выездном совещании 
приняли участие министр энергетики и ЖКХ Мурманской области Алексей 
Лыженков, генеральный директор ОАО «МЭС» Алла Истомина и депутат 
Мурманской областной Думы Юрий Шадрин.

Строительство новой блочно-модульной угольной котельной началось в 2019 году, 
общая сумма финансирования по проекту в рамках утвержденной инвестиционной 
программы составила более 65 миллионов рублей.

К настоящему моменту завершён весь комплекс строительных работ, возведено 
здание котельной, завезено и смонтировано основное и вспомогательное 
оборудование, смонтирована дымовая труба. В настоящее время ведутся работы по 
монтажу вентиляции внутренних помещений, выполняются работы по 
благоустройству территории котельной, в том числе установка ограждения по 
периметру участка, а кроме того, подрядная организация устраняет замечания.

«Пусконаладочные работы на объекте выполнены в полном объёме, – рассказала 
Алла Истомина. Котельная прошла экспертизу, получила заключение 
санэпиднадзора, она соответствует предъявляемым экологическим требованиям. 
Работа котлов автоматизирована, поэтому для обслуживания на объекте 
необходимо присутствие меньшего количество специалистов. Механизированным 
способом осуществляется засыпка топлива».

Котельная оборудована тремя котлами и в качестве топлива использует каменный 
уголь, который значительно дешевле флотского мазута, с помощью которого до сих 
пор отапливался микрорайон.

«Уход от мазутозависимости – это один из важнейших вопросов для нас, – 
прокомментировал Юрий Сердечкин. – Новая угольная котельная будет снабжать 
теплом и горячей водой более 500 жителей улицы Кортик. Она приходит на смену 
морально и технически устаревшей котельной, которая использовала в качестве 
топлива дорогой флотский мазут. Благодаря переходу на уголь за отопительный 
сезон новая котельная даст экономию порядка 30 миллионов рублей в год. Эти 
средства будем направлять на реновацию теплосетевого хозяйства ЗАТО 
г.Североморск».

Тепловые сети Североморска крайне изношены, а потому в городе ведётся 
масштабная ремонтная кампания. В том числе ведутся работы и на улице Кортик, 
что обеспечивает комплексный подход к решению вопроса надежного 
безаварийного теплоснабжения населения.

Вице-губернатор и участники выезда осмотрели участок теплотрассы, где ведётся 
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укладка подземных труб в железобетонных каналах. Окончание ремонта на этом 
участке планируется завершить уже в сентябре.

Юрий Сердечкин подчеркнул, что в планах продолжить ремонтную кампанию во 
флотской столице и увеличить объёмы ремонтов в следующем году.

Первоисточник: 
https://xn----7sbhwjb3brd.xn--p1ai/index.php?q=news/murmanskaya-oblast-arktika-
16/ezhegodnuyu-ekonomiyu-v-30-mln-rubley-dast-perevod-severomorskogo-mikrorayona-
kortik-na-teplosnabzhenie-ot-ugolnoy-
kotelnoy&utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

Сразу три новых рекорда установили в ММТП

ИА Би-Порт (Мурманск), 25/08/2021
Сразу три рекорда установили сотрудники Мурманского морского торгового порта 
за прошедшие выходные. Так, была отгружена самая большая судовая партия 
песка - 36 616 тонн, которые были погружены на теплоход «Пола Онега» на 
десятом причале.

Скорость погрузки была невероятной, таким образом был достигнут второй рекорд 
– среднесуточная интенсивность погрузки песка составила 10 278 тонн в сутки. 
Груз предназначен для нужд крупного нефтегазового проекта на полуострове 
Таймыр.

Третий же рекорд поставили на пятнадцатом, так называемом арктическом, 
причале АО «ММТП». Портовики так же быстро, со скоростью 10 482 тонн в сутки, 
погрузили щебень на судно «Пола Девора».

«Мурманский морской торговый порт регулярно подтверждает статус крупнейшей 
стивидорной компании в Арктической зоне России, ответственно выполняя самые 
сложные и уникальные задачи в кратчайшие сроки. Однако без людей, которые 
работают в порту, достижение таких показателей было бы невозможно», - отмечает 
генеральный директор АО «ММТП» Алексей Рыкованов.

Примечательно, что год назад, в августе, портовиками так же был поставлен 
тройной рекорд, когда они достигли максимальной среднесуточной интенсивности 
погрузки, а также за одну смену погрузили рекордный объем навалочного груза. А 
это говорит о профессионализме сотрудников АО «ММТП» и их стремлению делать 
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свою работу лучше с каждым разом.

Первоисточник: https://b-port.com/news/256475

Социально-экономическое развитие

Для работы на инвестиционных проектах Арктической зоны в ближайшие 
годы потребуется порядка 37 тысяч сотрудников

НИА-Заполярье, 25/08/2021
При содействии службы занятости в этом году постоянную работу обрели 4,4 
тысячи жителей Арктической зоны, что на 1,8 тысячи человек превышает 
показатель аналогичного периода 2020 года.

Вопрос занятости каждого четвертого соискателя решается в течение 10 дней 
после обращения. Этому способствуют ярмарки вакансий, гарантированные и web-
собеседования и другие мероприятия.

В большинстве случаев сотрудников принимают торговые компании, 
обрабатывающие производства, транспортные предприятия и учреждения 
образования. Чаще всего они набирают в штат водителей, продавцов, 
администраторов, бухгалтеров, менеджеров, рабочих на геофизических работах, 
горнорабочих очистного забоя, слесарей.

«Для работы на инвестиционных проектах Арктической зоны в ближайшие годы 
потребуется порядка 37 тысяч сотрудников. Крупнейшие проекты реализуются в 
сфере добычи полезных ископаемых компаниями «Таймырнефтегаз», 
«Ванкорнефть», «Медвежий ручей» и др. Служба занятости создает условия для 
трудовой мобильности граждан с целью переезда в северные районы края, 
популяризирует востребованные профессии среди молодежи. Данному 
направлению деятельности уделяется особое внимание со стороны местных и 
федеральных властей», – отметил руководитель краевого агентства труда и 
занятости населения Виктор Новиков.

Кроме содействия в поиске работы жители Арктики активно пользуются и другими 
услугами службы занятости. Так, с начала года 206 безработных граждан 
направлены на профобучение и повышение квалификации. Консультации по 
открытию и ведению своего дела получили 1,4 тысячи граждан. Тренинги по 
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самопрезентации, составлению резюме и быстрой адаптации в новом коллективе 
посетили 807 соискателей, 516 человек в период поиска работы получили 
психологическую поддержку.

Как сообщает информационная служба Агентства труда и занятости края, на 
сегодняшний день в банке вакансий службы занятости – 7,2 тысячи предложений 
постоянной работы от предприятий Арктической зоны. Многим работодателям 
требуются высококвалифицированные сотрудники, имеющие специфические 
знания и умения, готовые трудиться в сложных природно-климатических условиях. 
Со всеми вакансиями можно ознакомиться здесь, на портале «Работа в России» или 
в ближайшем центре занятости.

Напомним, сегодня и завтра в Красноярске проходит Международная арктическая 
экономическая конференция «Арктика – могущество России», посвященная 
развитию предпринимательства в сфере традиционного природопользования 
коренных малочисленных народов, защите окружающей среды и обеспечению 
экологической безопасности.

Первоисточник: 
http://nia14.ru/news/dlya-raboty-na-investitsionnykh-proektakh-arkticheskoj-zony-v-
blizhajshie-gody-potrebuetsya-poryadka-37-tysyach-
sotrudnikov?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Объем заявленных инвестиций в Арктическую зону Коми составляет 6,6 
млрд рублей

Комиинформ, 25/08/2021
Объем заявленных инвестиций в Арктическую зону Коми составляет 6,6 млрд 
рублей. Об этом сообщил глава региона Владимир Уйба в рамках послания к 
партнерам и инвесторам на первом заседании Совета по улучшению 
инвестиционного климата в Республике Коми.

"На Инвестиционном портале Арктической зоны Российской Федерации 
зарегистрировано 46 проектов в таких отраслях, как добыча полезных ископаемых, 
переработка, транспорт, сельское хозяйство и социальная сфера. Планируется к 
созданию 1 347 новых рабочих мест. С шестью резидентами уже заключены 
соглашения об осуществлении инвестиционной деятельности на территории 
Арктики", - пояснил В.Уйба.

12 / 21

http://nia14.ru/news/dlya-raboty-na-investitsionnykh-proektakh-arkticheskoj-zony-v-blizhajshie-gody-potrebuetsya-poryadka-37-tysyach-sotrudnikov?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://yandex.ru/news/search?text=
http://nia14.ru/news/dlya-raboty-na-investitsionnykh-proektakh-arkticheskoj-zony-v-blizhajshie-gody-potrebuetsya-poryadka-37-tysyach-sotrudnikov?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://yandex.ru/news/search?text=
http://nia14.ru/news/dlya-raboty-na-investitsionnykh-proektakh-arkticheskoj-zony-v-blizhajshie-gody-potrebuetsya-poryadka-37-tysyach-sotrudnikov?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://yandex.ru/news/search?text=


Глава отметил, что в 2020 году при активной работе правительства республики 
решен стратегически важный вопрос о расширении Арктической зоны в Республике 
Коми путем включения в ее состав Инты, Усинска и Усть-Цилемского района. 
Стратегией развития Арктической зоны Российской Федерации предусмотрен ряд 
перспективных направлений развития экономики для арктических территорий 
региона.

"Для резидентов Арктической зоны сегодня существует целый комплекс 
федеральных, региональных и местных налоговых льгот. Такие льготы должны 
стать новым импульсом развития Воркуты, Инты, Усинска и Усть-Цилемского района 
для крупного, среднего и малого бизнеса. Призываю инвесторов пользоваться этим 
ресурсом", - обратился глава региона к представителям бизнеса и инвесторам.

В.Уйба также напомнил, что 25 декабря 2020 года соглашением между 
Министерством по развитию Дальнего Востока и Арктики и правительством региона 
функции управляющей компании в Арктике переданы автономной некоммерческой 
организации Республики Коми "Центр развития предпринимательства".

Первоисточник: 
https://komiinform.ru/news/220371/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Красноярске проходит международный форум «Арктика – могущество 
России»

Аргументы и Факты - Красноярск, 25/08/2021
В Красноярске сегодня начал свою работу Международный арктический 
экономический форум «Арктика – могущество России». Он будет проходить по 26 
августа. Участники конференции обсудят актуальные вопросы, связанные с 
будущим северных территорий.

В форуме принимают участие представители торгово-промышленных палат стран 
Арктического региона, органов власти Красноярского края, Чукотского автономного 
округа, Республики Саха (Якутия), Ямало-Ненецкого автономного округа, 
коммерческих предприятий и др.

На пленарном заседании выступил и глава Красноярска Сергей Еремин. В своем 
выступлении он заявил, что Красноярск может претендовать на роль ведущего 
научного центра.

«Красноярск географически удалён от Арктики, но, являясь столицей региона, 
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который простирается за полярным кругом, наш город по праву претендует на роль 
ведущего центра научных знаний, компетенций и технологий для развития 
российского Севера. И наша задача – расширять имеющуюся интеллектуальную и 
техническую базу Красноярска, раскрывать заложенный в нас потенциал и искать 
возможности выстраивания кооперационных связей как с территориями России, так 
и в мире», – отметил Сергей Ерёмин.

Первоисточник: 
https://krsk.aif.ru/ekologiya/v_krasnoyarske_prohodit_mezhdunarodnyy_forum_arktika_mogushchestvo_rossii?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Экология

Из Архангельска на Новую землю отправились волонтёры, которые будут 
убирать мусор в Арктике

Регион29, 25/08/2021
Из Архангельска на остров Южный архипелага Новая Земля отправилась группа 
добровольцев-экологов, которым предстоит заняться уборкой крупногабаритного 
мусора на арктической территории.

Поездка проходит в рамках проекта «Мир вокруг», который реализуется движением 
«Чистый Север — чистая страна» и губернаторским центром «Вместе мы сильнее» 
при поддержке ФГБУ «Северное УГМС».

Экологическая экспедиция отправилась к месту назначения на научно-
экспедиционном судне «Михаил Сомов», в еёсоставе — пять волонтёров: жители 
Санкт-Петербурга, Ленинградской области, Подмосковья, Волгоградской области и 
Пермского края. За два месяца им предстоит убрать порядка 250–300 тонн отходов.

— Задача добровольцев-экологов состоит в том, чтобы скомпоновать разбросанный 
на территории острова тяжёлый мусор и подготовить его к последующему вывозу. 
В основном это пустые железные бочки и другие промышленные отходы, — 
пояснила один из организаторов проекта «Мир вокруг» Александра Усачева. — Сбор 
мусора будет проходить в районе полярной аэрологической станции Малые 
Кармакулы. Данная экспедиция — первое подобное мероприятие с участием 
волонтеров, изъявивших желание бескорыстно помочь в наведении чистоты в 
Арктике.
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На причале Соломбальского терминала добровольцев в дорогу провожали 
представители правительства Архангельской области.

Заместитель министра природных ресурсов и ЛПК Поморья Кирилл Шаповалов 
отметил, что экологическая акция важна и для нынешнего, и для будущего 
поколений россиян.

— Ваш порыв сделать полезное дело должен стать примером для подражания. 
Уверен, что благодаря вам в следующий раз желающих пополнить ряды волонтеров 
станет гораздо больше, — сказал он.

Начальник отдела регионального министерства по делам молодёжи и спорту Юрий 
Марич сообщил, что поддержка экологического волонтёрского движения на 
областном уровне будет продолжена.

— Очень важно, когда у добровольческого проекта есть ощутимый результат, как 
данном случае. Вы вносите реальный вклад в чистоту планеты и его самого 
чувствительного региона — Арктики. Желаю вам удачи, мы будем следить за 
вашими успехами, — обратился к участникам экспедиции Юрий Марич.

Руководитель губернаторского центра «Вместе мы сильнее» Григорий Ковалёв 
обозначил практическое значение участия добровольцев в проекте «Мир вокруг».

— В ходе работы вы составите методическую карту действий для последующих 
экспедиций, которая поможет следующим группам волонтеров повысить 
эффективность экологической работы, — подчеркнул он.

Добавим, что полярная аэрологическая станция Малые Кармакулы, возле которой 
волонтеры будут проводить уборку, является первой в России и второй в мире 
метеостанцией, где начали выполняться регулярные метеонаблюдения. Также этот 
объект — старейшее поселение на Новой Земле, основанное в 1877 году.

Первоисточник: 
https://region29.ru/2021/08/25/61262ebb4ec5ff9bff5d65f2.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Арктике посчитают и оцифруют металлолом

Ямал Медиа, 25/08/2021
В Москве состоялся отраслевой форум, посвященный развитию экономики 
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безотходного производства. Специалисты пришли к выводу, что арктический 
металлолом необходимо оцифровать и привлечь инвесторов к его транспортировке.

По предварительным оценкам, в Заполярье скопились десятки миллионов тонн 
металлолома. Это серьезная экологическая угроза флоре и фауне. Поэтому груды 
мусора необходимо подсчитать, разработать цифровую базу данных и 
стимулировать инвесторов, чтобы вывоз лома с арктических территорий стал 
рентабельным. Такая деятельность может приносить прибыль и открыть тысячи 
новых рабочих мест. Эксперты уверены, металлолом нужно перерабатывать на 
мини-заводах, непосредственно в местах скопления железа.

Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/dlja-tonn-metalloloma-v-arktike-sozdadut-bazu-
dannyh?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«Чистая Арктика» собрала в Тикси 300 тонн металлолома и 250 кубов 
мусора

Национальная служба новостей, 25/08/2021
Первые итоги экспедиции проекта «Чистая Арктика» в Якутию подвели на 
масштабном субботнике в Тикси. Добровольцы и местные жители убрали 
территорию вдоль побережья залива Булункан, где раньше располагались 
промышленные зоны крупных предприятий. За день добровольцы собрали около 70 
тонн металлолома и 200 кубометров отходов.

Всего в рамках проекта волонтеры, местные жители, сотрудники порта «Тикси» 
собрали более 300 тонн металлолома и 250 кубометров отходов.

Руководитель проектного офиса «Чистая Арктика» Александр Марков отметил 
активное участие местных жителей и администрации в состоявшемся субботнике.

«В первый же день нашей экспедиции мы познакомились с местными жителями и 
волонтерами, которые изъявили желание присоединиться к проекту. Мы 
подготовили для них специальное обмундирование и провели обучение по технике 
безопасности. И уже сегодня эти добровольцы вышли вместе с основной 
волонтерской группой на уборку прибрежной зоны Тикси», - рассказал 
руководитель проектного офиса «Чистая Арктика» Александр Марков.
Накануне волонтеры Всероссийского студенческого корпуса спасателей, которые 
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приехали в Тикси со всей страны, провели специальный обучающий урок для 
местных добровольцев.

Экспедиция «Чистой Арктики» положила начало большой работе по очистке 
поселка Тикси и других арктический районов Республики Саха-Якутия, которые 
планируется завершить до 2024 года.

Первоисточник: 
https://nsn.fm/society/chistaya-arktika-sobrala-v-tiksi-300-tonn-metalloloma-i-250-kubov-
musora?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«Чистая Арктика». На первом этапе из поселка Тикси Якутии планируют 
вывезти 15 тонн металлолома

ЯСИА, 25/08/2021
В Тикси прибыл экспедиционный отряд высококвалифицированных специалистов 
федерального проектного офиса «Чистая Арктика», которые проведут 
рекогносцировочные работы, разработают план мероприятий по реализации 
проекта «Чистая Арктика» в Булунском районе, сообщает ulus.media.

Все собранные отходы пойдут на переработку. Сначала тонны металлолома спустят 
баржой по реке Лена до станции Нижний Бестях. Дальше отправят поездом либо в 
Амурскую область, либо в Череповец — зависит от состава железа.

Эта экспедиция — начало масштабной очистки посёлка Тикси и других арктических 
районов Якутии. По словам главы республики Айсена Николаева, до 2024 года 
планируют вывезти около 100 тысяч тонн металлолома.

Руководитель волонтёрской группы Алексей Рудковский считает, что такой проект, 
включающий сбор и переработку отходов, меняет систему ценностей и привлекает 
больше людей к заботе об окружающей среде. «У нашей страны самая большая 
протяжённость Арктической зоны, что накладывает на нас определённые 
обязательства по сохранению и развитию этого региона», — говорит Алексей.

Провести «генеральную уборку» Арктики предложили капитан атомного ледокола 
«50 лет Победы» Дмитрий Лобусов (г. Мурманск) и советский и российский капитан 
ледокола, Герой Труда Российской Федерации Геннадий Антохин (г. Владивосток). 
Их идея вылилась в общественную инициативу, которую уже поддержали экологи, 
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общественные и волонтёрские организации, учёные и главы субъектов.

В целом к 2024 году стоит задача завершить масштабные работы по очистке 
территории поселка Тикси от объектов накопленного вреда, в том числе 
металлолома, снести заброшенные здания и сооружений в целях облагораживания 
внешнего вида поселка. Работы должны быть проведены за счет привлечения 
средств участников проекта. При этом с коммерческими организациями, 
участвующими в реализации проекта, планируется заключение соглашения о 
сотрудничестве по вопросам социально-экономического развития арктических 
населенных пунктов, в том числе реализации социально значимых проектов.

На первом этапе реализации проекта «Чистая Арктика» планируют вывезти из 
Тикси 15 тонн металлолома. Настало время защитить хрупкую природу Арктики, 
осознать свою ответственность и стать частью важной миссии. Вместе мы вернём 
Арктике её первозданный вид!

Первоисточник: 
https://ysia.ru/v-zalive-bulunkan-yakutii-startoval-proekt-chistaya-
arktika/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Приехали, увидели, убрали: как стартовала "Чистая Арктика" в Коми

Комиинформ, 25/08/2021
Сотрудники Минприроды Коми и Центра по ООПТ провели в Воркуте субботник в 
рамках всероссийского проекта "Чистая Арктика" и экологической акции "Речная 
лента".

Напомним, 30 июля глава Республики Коми Владимир Уйба подписал распоряжение 
о реализации в регионе общественно-гражданской инициативы "Чистая Арктика". 
Документом утверждён состав регионального штаба движения и план мероприятий 
по реализации общественно-гражданской инициативы. Цель движения "Чистая 
Арктика" - сохранение дикой природы и уборка северных территорий. Первое 
установочное заседание по реализации инициативы провел первый заместитель 
председателя Правительства республики Игорь Булатов.

Первого августа распоряжение вступило в силу. Вместе с тем стартовали и 
стихийные мероприятия при участии местных жителей и представителей власти.
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Как сообщает пресс-служба Минприроды Коми, в августе инспекторы 
природоохранного ведомства провели уборку берега реки Хальмер-Ю. Речь идёт, в 
том числе, о двух особо охраняемых природных территориях в Арктической зоне – 
памятниках природы республиканского значения Горе Пембой и водопаде на реке 
Хальмер-Ю в Воркуте. Напомним, гора Пембой с причудливыми формами 
выветривания и Хальмер-Ю – самый крупный водопад в европейской части России 
входят в число популярных туристических маршрутов.

Субботником завершился традиционный рейд на водопад, на правом берегу 
которого инспекторы обнаружили следы пребывания человека: упаковки от 
пищевых продуктов, одноразовую пластиковую посуду, бутылки, консервные банки. 
В общей сложности участники рейдовой группы очистили от мусора территорию 
площадью в два квадратных километра. Все собранные отходы вывезли в Воркуту.

Первоисточник: 
https://komiinform.ru/news/220402/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Ученые назвали признак надвигающейся катастрофы

РИА Новости, 25/08/2021
В Гренландии пошел дождь, свидетельствующий о критическом изменении 
климата. Об этом пишет Phys.org со ссылкой на наблюдения датских ученых.

Осадки выпали 14 августа на высоте около трех тысяч метров над уровнем моря. 
Это могло произойти только при температуре выше или чуть ниже нуля градусов по 
Цельсию, уточнил сотрудник Датского метеорологического института Мартин 
Стендель.

За две тысячи лет было зафиксировано всего девять таких случаев потепления, 
причем три из них произошли в течение последних десяти лет. Однако в 2012 и 
2019 годах при повышении температуры дождь в этих местах не выпадал, 
отметили специалисты.

"Мы не можем точно сказать, были ли осадки в предыдущие шесть раз, но такое 
явление крайне маловероятно", — подчеркнул Стендель.

Этим летом в Гренландии зафиксировали потепление до рекордных 20 градусов. 
Тепловая волна привела к дальнейшему ускорению таяния ледяного покрова. Это 
вызывает беспокойство ученых, поскольку повышение температур в Арктике 
происходит быстрее, чем в среднем в мире.
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Ледяной щит, покрывающий остров, в три раза превосходит территорию Франции. 
В нем достаточно объемов воды, чтобы при таянии поднять уровень мирового 
океана на семь метров, говорится в статье.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20210825/katastrofa-
1747260485.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

Арктика сегодня: закон о льготах как фактор развития

Goarctic.ru, 25/08/2021
На этой неделе исполняется ровно год с момента вступления в силу Федерального 
закона от 13 июля 2020 года № 193-ФЗ – одного из ключевых документов, 
определяющих траекторию развития нашей Арктики. Именно он установил режим 
льгот для новых проектов, запускаемых за Полярным кругом.

Прежде всего, следует отметить, что этот закон был во всех смыслах 
долгожданным. Работа над ним шла непросто: потребовалось более полутора 
десятилетий, чтобы доказать объективную необходимость в его появлении, 
концептуально выстроить основные механизмы поддержки, прийти к 
согласованным формулировкам. 

Принятие закона о поддержке предпринимательства в Арктике, бесспорно, стало 
прогрессивным шагом. В последние годы в АЗРФ формируется особый правовой 
режим, всё в большей мере соответствующий характеру целей и задач, решаемых в 
Заполярье в интересах развития всей страны. Данный акт стал одним из 
важнейших элементов этого нового нормативно-правового поля – и базой для 
дальнейшего развития арктического законодательства.

Вот результаты. За год в АЗРФ было зарегистрировано 186 резидентов, заявивших 
инвестиции почти на 268 млрд рублей. В рамках их проектов создаются порядка 8,7 
тыс. новых рабочих мест.

Думается, основное практическое значение этого закона с точки зрения запуска 
конкретных инициатив за Полярным кругом заключается в следующем.

Арктика – зона особой хозяйственной деятельности. Совокупность таких факторов, 
как тяжёлые погодно-климатические условия, слабая развитость инфраструктуры, 
короткий строительный сезон, полярная ночь, неблагоприятные условия для 
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здоровья человека и определяют арктическую специфику. Именно поэтому проекты 
здесь реализуются на протяжении многих лет, а то и десятилетий, требуя особых 
технологий и значительных инвестиций.

Принятый год назад закон об арктических льготах позволил хотя бы частично 
демпфировать эти негативы, снизив порог вхождения в арктические проекты. Его 
нормы сделали Заполярье доступнее, а арктические проекты – привлекательнее.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/arktika-segodnya-zakon-o-lgotakh-kak-faktor-
razvitiya/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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